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 (    نِعْمَ وبِئْسَ وما جَرى مجراىما(
 

ىو أسموب إبداء الرضا أو عدمو.:أسموب المدح والذم  
 أفعالو:) نِعْمَ_ بِئْسَ_حبّذا_لا حبّذا(

 دخول )تاء التأنيث الساكنة ( بدليل  مذىب جميور النحويين أنَّ )نِعمَ وبِئسَ( فعلان -1
) من توضأ يوم الجمعة فبيا  (أة حمالةَ الحطبِ المر  وبئستْ  المرأةُ ىندٌ  ) نعمتْ  , نحو: عمييما
 ونعمتْ(

وذىب جماعة من الكوفيين ومنيم الفراء إلى أنيما اسمان, واستدلوا بدخول حرف  -2
ا﵀ِ  ما ىيَ بنِعْمَ ) و وقول آخر:  ) نِعمَ السيرُ عمى بئسَ العَيْرِ(الجر عمييما في قول بعضيم :

 الولدُ ( 
عْمَ وبِئسَ( مفعولين ؛ لقولٍ محذوفٍ واقع صفةً لموصوفٍ محذوف رأي آخر يجعل )نِ  -3

,مى عَيْرٍ مقولٍ فيو بِئسَ العيْرُ نعمَ السَّيرُ ع وىو المجرور بالحرف لا نعمَ وبئسَ , والتقدير:  
ما يُ ؛ فحذف الموصوف والصفة وأُقيم المعمول مُقامَ  مقولٍ فيو نِعمَ الولدُ  ماىي بولدٍ  و

  وبئسَ ( عمى فعميتيما.مع بقاء ) نعمَ 
 

بدَّ ليما من مرفوع يُستعمل منيما غيرُ الماضي , ولا الفعلان لا يتصرفان؛ فلا وىذان 
وىو : الفاعل, وىي من الأفعال الماضية التي يُراد بيا الدوام ؛ فيي تُجرد من الزمان؛ لذلك لا 

 تنصرف )جامدة(.
 

   يكون الفاعل في )نِعمَ وبِئسَ( عمى ثلاثة أنواع  :
اسم ظاىر معرّف بـ)أل(-1  

 نِعْمَ     الرجلُ     زيدٌ  
 ↓ ↓    ↓ 

 فعل المدح فاعل المدح  المخصوص)معرفة(

 قولو تعالى:))بِئسَ  الاسمُ  الفسوقُ  بعدَ الإيمانِ((
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 نِعْمَ  الصديقُ  صديقُ عممٍ 

فعل المدح نِعْمَ:         

فاعل معرف بأل الصديقُ:  

المخصوص نكرة موصوفة:  صديقُ عممٍ   

المخصوص يأتي مرفوعاً أو في محل رفع ولا يأتي غير ذلك. ملاحظة:  
  :(أل)فيو إلى ما  اسم ظاىر مُضاف-2

 نِعْمَ  طالبُ العممِ  محمدٌ 

 نِعْمَ: فعل المدح

: الفاعل مضاف طالبُ العممِ   

المخصوص بالمدح معرفة  محمدٌ:  

 كقول الشارح: نِعْمَ  عُقبى الكُرَما
 وقولو تعالى: ))ولنِعمَ  دارُ المتَّقين(( 

 
(:اً منصوب اً ضمير مستتر وجوباً مُفَسَّر بِنَكرَة تُعرب )تمييز  -3  

 وىذه النكرة المنصوبة تأتي بعدَ )نِعمَ وبِئسَ( مباشرةً.
 نِعْمَ  صاحِباً  الكتابُ 

فعل المدح نِعمَ:  

تقديره )ىو(تمييز منصوب بالفتحة والفاعل ضمير مستتر وجوباً  صاحباً:  

  الكتابُ:المخصوص بالمدح   مرفوع
 وقولو تعالى: ))بِئسَ  لمظالمين بدلاً ((

  بِئسَ: فعل الذم

  تمييز منصوب بالفتحة والفاعل ضمير مستتر وجوباً تقديره )ىو( بدلًا:

 بِئسَ  إثماً  الظن  
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 بِ ئسَ: فعل الذم

)ىو(منصوب بالفتحة والفاعل ضمير مستتر تقديره  تمييز إثماُ:  

: المخصوص بالذم مرف وعالظنُّ  
 لَ نِعْمَ مَوئلاً  المولى إذا حُذِرَتْ            بَأساءُ ذي البَغْيِ واستيلاء ذي الإحنِ 

قولو: )لنِعمَ موئلًا( فإنَّ نِعمَ قد رفعَ ضميراً مستتراً فسَّرَهُ التمييز الذي  :الشاىد فيو
 ىو)موئلًا(.

 أركان جممة المدح:
 1- الفعل:  ) نِعْمَ, بِئْسَ, حبَّذا, لاحبَّذا (

2- الفاعل : ويأتي بعد الفعل مباشرةً في ) نِعمَ و بِئسَ  (, وفي ) حبَّذا ولاحبَّذا ( 
 متّصل بيما.

3- المخصوص: ويجب أن يكون اسماً معرفةً أو نكرة مخصصة؛أي: مضافة إلى 
بمعنى تأتي صفة مفردة,أو جممة,أو شبو جممة. نكرة,أو موصوفة ,  

أو المذموم. والمخصوص ىو المقصود بالمدح أو الذم؛ أي: ىو الممدوح ,  
فائدة: تتفق الأفعال الأربعة كونيا جامدة, وتتكون جمميا من ثلاثة أركان, ويأتي 

 بعدىا الفاعل مباشرةً.
لاحبَّذا( يكون الفاعل نوع واحد فقط ىو  -في )حبَّذا وتختمف من حيث نوع الفاعل؛

)ذا(. اسم الإشارة  
 

:( بِئسَ  نِعمَ و إعراب )  

مبني عمى الفتح. لإنشاء المدح فعل ماضٍ جامد :نِعمَ   
 بئسَ: فعل ماضٍ جامد لإنشاء الذم مبني عمى الفتح.

: فعل ماضٍ جامد مبني عمى الفتح, ذا: ←ذا + حبَّ  عمى  اسم إشارة مبني حبَّ
في محل رفع فاعل. السكون  
نفي مبني عمى السكون لا محل لو من ؛ حرف نافية غير عاممة لا: ←لا حبَّذا
قبل الفعل الماضي / الإعراب  
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عمى  اسم إشارة مبني : فعل ماضٍ جامد مبني عمى الفتح, ذا: حبَّ  ←ذا + حبَّ 
في محل رفع فاعل. السكون  

 
 ألا حبَّذا أىلُ الملا ,غَيرَ أنَّوُ             إذا ذُكِرت مَيٌّ فلا حبَّذا ىِ ي

حيث استعمل حبذا في صدر  )حبذا أىلُ الملا( و)لاحبذا ىي( ,قولو:  الشاىد فيو:
  البيت لممدح كاستعمال )نِعمَ(,واستعمل لاحبذا في عجز البيت لمذم كاستعمال) بِئسَ(

 

 أوجو إعراب )حبَّذا(:
( فعل ماضٍ و)-1 فاعمو, وىو المشيور. ذا ( )حبَّ  
المخصوص مبتدأ  دم وأو خبر مق )حبذا(  كممة واحدة مبتدأ والمخصوص خبره, -2

؛ أي رُكبت حب وذا وجعمتا اسما.مؤخر  
حب  رُكبت ؛ أي:وىذا أضعف المذاىب’ضٍ وزيد فاعمو)حبذا( كممة واحدة فعل ما-3

 وذا وجعمتا فعلا.
 

إعراب المخصوص بالمدح والذم في نِعمَ وبِئْسَ, يكون مرفوع دائماً ولو أربع 
 حالات: 

يجوز أن يكون مبتدأ والجممة  ولا حبَّذا إذ وكذلك الشيء نفسو في مخصوص حبَّذا
 قبمو خبر,أو أن يكون خبرا لمبتدأ محذوف وتقديره )ىو زيد( وىذا ىو المشيور.

 وَيُذكَرُ المخصوصُ بعد مُبتدأ           أو خَبرَ اسمٍ ليسَ يَبدو أبدا 
 في إعرابو حالتان:

 الأولى: مبتدأ وخبره الجممة الفعمية قبمو.
 الثانية: خبر لمبتدأ محذوف وجوبا يقدَّر حسب المفظ.

 نعمَ الرجلُ محمدٌ 
 نِعمَ: فعل ماضٍ 

 الرجل: فاعل مرفوع
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خبرفي محل رفع  والجممة الفعمية  محمدٌ: مبتدأ مؤخر مرفوع ) المخصوص بالمدح  (  
 أو نعمَ الرجلُ محمدٌ 

 نعمَ الرجلُ: فعل ماضٍ وفاعل
الممدوح (محمد: مبتدأ لخبر محذوف تقديره ) محمد   

 نعمَ الرجلُ: فعل وفاعل 
       محمدٌ: خبر لمبتدأ محذوف تقديره ) الممدوح محمد(

 محمد: بدل من الرجل
 في كل الأحوال

وفاعل : فعلالرجلُ  نعمَ   
  قبمو مبتدأ مؤخر لمجممة الخبرية -1:  محمدٌ 

مبتدأ لخبر محذوف -2         
لمبتدأ محذوفخبر  -3        
الرجلبدل من  -4         

 ) جواز حذف المخصوص بالمدح أو الذم(
 

حذف الَا بدليل لا :قاعدة  
))إنا وجدناه صابراً  نحو: قولو تعالى: فإذا تقَدَّمَ مايدلُّ عمى المخصوص يجوز حذفو ,

 نِعْمَ العبدُ  إنَّوُ أَواب(( ←؛أي: نعمَ العبدُ أيوب/ وذلك لدلالة ماقبمو عميو
 ))ولمذين كفروا بربيم عذاب جينَّمَ و بِئْسَ المصيرُ (( ←؛أي: وبِئْسَ المصيرُ جينَّمُ 

 ))والأرضَ فرَشناىا فنِعْمَ الماىدون(( ←؛أي: نحن)ا﵀ سبحانو وتعالى(
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خِلافٌ عَنْيم قَد اشتُيرفيوِ  تمييزٍ وفاعلٍ ظَيَر                  وجَمْعُ   
والذين أجازوه استدلوا  التمييز والفاعل الظاىر,اختمف النحاة في جواز الجمع بين 

ل بعضيم القول: بالشواىد الشعرية, إنْ أفاد التمييز فائدةً زائدةً عمى الفاعل جازَ الجمعُ  وفصَّ
زيدٌ. رجلاً  نِعْمَ الرَّجلُ  ←, ولايجوززيدٌ  فارساً  نِعْمَ الرَّجلُ بينيما, نحو:   

زيدٌ. رجلاً نِعْمَ نحو: , اتفاقاً  فإنْ كان الفاعل مضمراً جاز الجمع بينيما  
اً أغمب الاسم المنصوب في جممة المدح والذم يُعَرب تمييز  ملاحظة:  

 والتغمبِيّون بِئْسَ  الفحلُ  فَحْمُيُمُ          فحلاً  وأُمّيُمُ زلّاءُ مِنطيقٌ 
قولو )بِئْسَ الفحلُ....فحلًا(حيث جمع بين فاعل )بِئسَ( الظاىر وىو  الشاىد فيو:

 )الفحلُ( والتمييز في )فحلًا(.
د مثلَ زادِ أب يك فينا           فنِعْمَ الزادُ زادُ أبيكَ زادا تَزَوَّ  

قولو:) فنِعْمَ الزادُ....زادا( حيث جمع بين فاعل )نِعْمَ( الظاىر والتمييز. الشاىد فيو:  
               ***************************************  
نِعْمَ ما يقولُ الفاضِلُ  مُمَيِّزٌ, وقيلَ: فاعلٌ                 في نحوِ :وَ)ما(   

نحو: ,( وكانت مفصولة عنيما فإنّيا تكون فاعلاً  نِعْمَ وبِئْسَ  إذا جاءت )ما( بعد )  
 نِعْمَ ما و بِئْسَ ما ← ما : اسم موصول مبني عمى السكون في محل رفع فاعل نحو 

﴾كانوا يفعمونبئس ما ﴿قولو تعالى:   
ذا جاءت )ما( بعد )نِعْمَ وبِئْسَ( ومُتّصمة بيما  في محل  تامة  فإنيا تُعرب  نكرةوا 

؛ أي: يفسره ما بعدهوالفاعل ضمير مستتر وجوباً تقديره من الجممة عمى التمييز نصب   
 كقولو تعالى: )) إن تبُدو الصدقات فنِعِمّا ىي((

مدح مبني عمى الفتح والفاعل ضمير مستتر : نعمَ فعل ماضٍ جامد لإنشاء النعمّا
  مبنية عمى السكون في محل نصب عمى التمييز بمعنى شيء نكرة تامة . ما: يفسره ما بعده

                   ))بِئْسَما اشترَوا بو أنفسَيُم((
 : فعل ماضٍ لإنشاء الذم والفاعل ضمير مستتر يفسره ما بعده. ما: نكرة تامة بئسما

  مبنية عمى السكون في محل نصب عمى التمييزبمعنى شيء 
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                     ******************************  
ملاحظة: لاتتغير صيغة )حبذا ولاحبذا( مطمقاً فيي تمزم حالة واحدة في الافراد والتثنية 

 والجمع شبيو بالمثل الذي يُضرب كما ىو لكل الأحوال.ْ 
ن وقعَ بعدىا غير ) )إذا وقع بعد حبَّ  ذا( جازَ ضَمُّ الحاءِ  ذا( وجَبَ فتح الحاء, وا 

  شاعر:زيدٌ , ورُوِيَ بالوجيين قول ال بَّ زيدٌ وحُبَّ قول: حَ وفَتْحيا فت
    

                فقمت: اقتموىا عنكمُ  بمِزاجِ يا              و حَبَّ بيا مقتولةً حينَ تُقْتَلُ 
 بيا( فإنّو يُرْوى بِفَتح الحاء من حبّ وضميا,والفاعل غير )ذا( قولو )وحَبَّ  الشاىد فيو:
فإن كان الفاعل )ذا( تعيَّن فتحُ الياء. وىذا جائز,  

 
 واجْعَلْ كبِئسَ )ساءَ( واجْعَلْ فَعُلا           من ذي ثلاثةٍ كنِعْمَ مُسْجَلا

 
فاعل )بِئسَ(  *تُستعمل )ساءَ( في الذم استعمال )بِئْسّ( ويكون فاعميا نفس أنواع

عرابيما كما تقدَّم, نحو:  ويُذْكَر بعده المخصوص بالذم وا 
 ساءَ الرجلُ زيدٌ 

 ساءَ غلامُ القومِ زيدٌ 
 ساءَ رجلًا زيدٌ 

 ))ساءَ مثلًا القومٌ الذين كذَّبوا ((
 

لقصد المدح والذم,  *وكذلك كل فعل ثلاثي يجوز أن يُبنى منو عمى وزن )فَعُلَ(
)نِعْمَ وبِئْسَ( في جميع ما تقدّم ليما من أحكام, فنقول:ويُعامل معاممة   
 شَرُفَ الرجلُ زيدٌ 

 شَرُفَ غلامُ الرجلِ زيدٌ 
 شَرُفَ رجلًا زيدٌ 

    )) كَبُرَتْ كممةً تخرجُ من أفواىيم ((
  
 


